
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos dezessete dias do mês de fevereiro de dois mil e quatro, as quatorze e trinta horas, em 

segunda convocação, na Sala de Reuniões da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, sito à 

Av. Sebastião Gualberto no 545, Vila Maria, nesta, com a presença do Arqta Lúcia Tomoe 

K.  F.  Coelho,  na  condição  de  Presidente  em  exercício  do  Conselho  Municipal  do 

Patrimônio Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural – COMPHAC, dos conselheiros, 

Engo Vitor Chuster, representante da Diretoria da Fundação Cultural Cassiano Ricardo, 

Sra.  Maria  Lúcia  Gomes,  representando  o  Diretor  Presidente  da  Fundação  Cultural 

Cassiano Ricardo,  Sra. Valéria Israel de Souza, representante da Diretoria da Fundação 

Cultural Cassiano Ricardo, Arqto Gilberto Alves da Cunha, representante da Secretaria de 

Planejamento e Meio Ambiente;  Arqto Bernardo de Oliveira Sampaio, representante da 

Secretaria  de  Obras  e  Habitação,  Dr. Antonio  Yukio  Ueta,  representante  do  Instituto 

Nacional de Pesquisas Espaciais; Arqta Sonia Bueno Affonso, representante do Instituto de 

Estudos  Valeparaibanos  –  IEV;  Prof.  Fernando  José  Alho  Gotti,  representante  da 

Universidade  Paulista  –  UNIP; Arqto Rolando  Rodrigues  da  Costa,  representante  do 

Instituto de Arquitetos do Brasil  e Dr. Benedito Rodrigues de Souza, representante do 

Clube de Joseenses e Amigos. A Presidente do Conselho em exercício, Arqta Lúcia , abre a 

reunião agradecendo a presença de todos e imediatamente passa a palavra ao Secretário, 

Eng. Vitor para dar continuidade aos trabalhos. Eng. Vitor lê a pauta da reunião e indaga 

se algum conselheiro tem alguma observação a fazer. Não havendo observações, o mesmo 

prossegue secretariando os trabalhos programados. Eng. Vitor indaga aos presentes se há 

algum reparo a fazer à Ata da reunião anterior, realizada em 09 de dezembro de 2003, e se 

pode  ser  dispensada  a  leitura  da  mesma,  em razão  de  ter  sido  enviada  aos  senhores 

conselheiros previamente. Eng. Vitor coloca a ata em votação, tendo essa sido aprovada 

por unanimidade. Eng. Vitor apresenta o primeiro assunto da pauta de discussão, referente 

a apresentação, discussão e votação da proposta de intervenção física nas dependências da 

Secretaria  de  Saúde  do  Estado,  situado  no  complexo  formado  pela  antiga  Tecelagem 

Parahyba. A solicitação foi protocolada através do procedimento Interno no 0056/SG/2004 

da Fundação Cultural  Cassiano Ricardo.  Eng.  Vitor  informa que isso é  necessário  em 

razão  da  lei  Municipal  6493/04  de  5  de  janeiro  de  2004,  cuja  cópia  foi  enviada  aos 

senhores  Conselheiros  e  discorre  sobre  a  solicitação,  mostrando  as  intervenções 

necessárias e em seguida abre a palavra aos Conselheiros. Vários Conselheiros fazem uso da 



palavra. Dr. Benedito R. de Souza se manifesta contrariamente, pois no seu entender trata-se 

de um projeto que privilegia o automóvel em detrimento do homem e que essa concessão 

poderá  se  transformar  num  amplo  precedente  no  futuro.  Arqta.  Lúcia  indaga  se  algum 

Conselheiro  tem  alguma  dúvida,  alguma  observação  a  fazer  e  se  estão  devidamente 

informados para que a matéria seja colocada em votação a proposta apresentada pelo Eng. 

Vitor. Colocada a matéria em votação, essa foi aprovada por 10 (dez) votos favoráveis e 1 

(um) contrário.  Eng. Vitor apresenta o segundo assunto da pauta de discussão, referente a 

apresentação,  discussão  e  votação  da  proposta  de  intervenção  física  na  antiga  Estação 

Ferroviária  Central.  A  solicitação  da  MRS  Logística  S/A  foi  protocolada  através  do 

procedimento Interno no 7658/SG/2004 da Fundação Cultural Cassiano Ricardo. Eng. Vitor 

relembra aos Conselheiros da decisão anterior do Conselho em relação à solicitação da MRS 

Logística  S/A feita  em 20 de  agosto  de  2001,  e  procede a  leitura  do  ofício  no 116/2001 

expedido em 10 de outubro de 2001. Informa que conversou pessoalmente com o Sr. Luiz 

Alberto Moradei e deu-lhe ciência dessa solicitação anterior. Que apenas não ficou explícito 

naquela  ocasião,  a  decisão  em  relação  ao  piso  de  ladrilho  hidráulico  existente  nas  salas 

adjacentes ao saguão principal. Eng. Vitor sugere que seja mantido a decisão anterior e que 

apenas examinemos a questão do ladrilho hidráulico. 

Eng.  Vitor explana sobre  as  condições atuais  desse piso e em seguida abre a  palavra aos 

Conselheiros. Vários Conselheiros discorrem sobre a questão e ao final surgem duas propostas 

distintas. A primeira da Arqta. Sonia em que propõe a recuperação total do piso de uma das 

salas  com ladrilho  hidráulico.  A segunda do  Arqto.  Gilberto  propõe o  preenchimento  das 

lacunas existentes nas diversas salas com cimento queimado e em tonalidade análoga ao do 

ladrilho  hidráulico.  Novamente  é  debatido  as  duas  propostas  e  chega-se  à  conclusão  que 

deverão ser levantados no local maiores informações acerca das condições atuais do piso e seu 

estado de conservação. Fica decidido que o Departamento de Patrimônio Histórico procederá 

novos  levantamentos  no  local,  que  servirão  de  subsídios  para  a  decisão  do  Conselho  na 

próxima  reunião  ordinária  marcada  para  16  de  março,  ficando  a  análise  dessa  questão 

suspensa. Eng. Vitor apresenta um terceiro assunto da pauta referente a discussão sobre o 

recente fechamento das atividades do Hospital Geriátrico Vicentina Aranha, pela Irmandade da 

Santa Casa de Misericórdia de São Paulo.  Procede um relato sucinto dos acontecimentos. 

Procede a leitura de carta encaminhada ao COMPHAC em 30 de janeiro de 2004, subscrita 

pela  Arqta.  Rosana  Tavares  Pereira  e  Arqto.  Rolando  Rodrigues  da  Costa.  Eng.  Vitor  lê 

também a Portaria 003/2004 de 28 de janeiro de 2004, subscrita pelo Sr. Provedor, Dr. 

Octávio  de  Mesquita  Sampaio.  Eng.  Vitor  passa  a  palavra  aos  Conselheiros  para  se 

manifestarem.  Arqto.  Rolando  discorre  sobre  os  acontecimentos  que  envolvem  o 

fechamento e o Espaço Cultural Vicentina Aranha. Sra. Maria Lúcia Gomes informa sobre 



a reunião havida com os integrantes nomeados pela portaria da Santa Casa, no dia de 

ontem e informa que a Fundação Cultural Cassiano Ricardo, destinou uma sala para as 

reuniões  de  trabalho  desse  grupo.  Arqto  Rolando  informa  que  também esteve  com a 

Promotora de Justiça, Dra. Larissa Crescini Albernaz e que esta, em razão de um laudo 

apresentado  por  alguns  arquitetos,  está  ajuizando  uma  ação  civil  pública  contra  a 

Irmandade  da  Santa  Casa  de  Misericórdia  de  São  Paulo,  obrigando-a  a  promover  o 

restauro e  recuperação do complexo do antigo Sanatório Vicentina Aranha.  Eng. Vitor 

afirma que colocou essa questão na pauta de hoje, porque o fechamento coincidiu com o 

recesso do COMPHAC e que várias entidades se manifestaram sobre esse assunto e o 

Conselho não. Eng. Vitor coloca que esse Conselho trabalha com esse problema há muitos 

anos e entende que o COMPHAC, deve sim se manifestar e colocar sua posição a esse 

respeito,  sempre  é  claro  no  sentido  de  atingir  o  objetivo  maior  de  preservar  esse 

patrimônio.  Após  a  discussão  do  tema  entre  os  Conselheiros,  surge  a  proposta  do 

COMPHAC encaminhar uma carta ao Provedor da Santa Casa de Misericórdia de São 

Paulo,  com  cópia  ao  presidente  da  comissão  constituída  por  ele,  dando  conta  da 

preocupação do Conselho em relação ao destino do mobiliário, documentos e acervo do 

antigo sanatório e que não podem ser transladados sem prévia autorização do COMPHAC, 

bem  como  se  colocando  à  disposição  para  auxiliar  na  busca  de  uma  solução  auto 

sustentável que permita a recuperação e restauro do complexo. Arqta. Lúcia Tomoe indaga 

se algum Conselheiro tem alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente 

informados para que a proposta seja colocada em votação. Colocada a proposta em votação, 

essa foi aprovada por unanimidade. Eng. Vitor passa aos informes do dia :

1 – relata que recebeu a Comunicação Interna no 008/APM/04 de 11 de fevereiro de 2004, 

dando ciência ao COMPHAC, que está eliminando do acervo do setor de biblioteca os 

seguintes exemplares :

a)      Livro de Contos, justificativa : sem referência, danificado e faltando folhas;

b)      Como desenhar a bico de pena, justificativa : sem referência, danificado e faltando 

folhas;

c)      Mechanismo Moral  do  Ser  Humano,  justificativa  :  sem referência,  danificado  e 

faltando folhas;

d)      Cassiano Ricardo. Martim Cererê. 7a edição, Coleção Os Grandes Livros Brasileiros 

da  Companhia  Editora  Nacional,  São Paulo,  1944,  justificativa  :  danificado e  o  APM 

possui outros exemplares.

2  –  lê  e-mail  recebido  do  Conselheiro  Jáder  Borges  de  Oliveira,  dando conta  de  sua 

transferência para a cidade de São Paulo, o que o impossibilita de participar de nossas 



reuniões. Não havendo mais conselheiros que queiram fazer uso da palavra, Eng. Vitor 

lembra aos presentes que nossa próxima reunião ordinária de trabalho se realizará no dia 

16 de  março de  2004. Nada mais havendo a tratar, o Presidente do COMPHAC,  Arqta 

Lúcia Tomoe K. F. Coelho, agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, 

do qual eu Eng. Vitor Chuster, Secretário do COMPHAC, lavrei a presente ata, em quatro 

folhas,  digitadas  somente  no  anverso,  que  vai  assinada  pelo  Senhora  Presidente  em 

exercício e por mim, cuja aprovação se deu na reunião de 16 de março de 2004.

  

Engº Vitor Chuster 

Secretário do COMPHAC
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Presidente em exercício do COMPHAC


	Engº Vitor Chuster 

